


El pasado 29 de enero la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil cumplió 126 años de vida 
institucional, es un logro considerable, que en 
estos tiempos una organización sin fines de 
lucro pueda llegar a este punto, y además, seguir 
creciendo, mantenerse sólida e innovadora.

Podemos dar fe con nuestras obras como Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, que tanto los 
Miembros y todos los demás colaboradores de la 

institución, estamos honrando y manteniendo 
la esencia de la Junta, la misma que fundó el 
Dr. Francisco Campos Coello en 1888.

En su reciente Exhortación apostólica, el Papa 
Francisco nos invita a todos a desarrollar y 
mantener “un profundo deseo de cambiar el 
mundo, de transmitir valores, de dejar algo 
mejor detrás de nuestro paso por la tierra”; 
creemos que estas palabras reflejan muy 



bien el ideal que mueve día a día a nuestros 
Hospitales, Unidades Educativas, Hogares, 
Asilos y Cementerios.

Estamos junto a las personas en todas las 
etapas de su vida, y son precisamente esas 
personas a las que servimos; quienes le han 
dado vida en todas sus etapas a nuestra 
querida Junta de Beneficencia de Guayaquil.

A los directivos: gracias por su entrega genuina 
y modélico liderazgo; a los colaboradores: 
gracias por pertenecer y trabajar por esta 
Institución; a los beneficiarios: gracias por 
permitirnos acompañarlos y servirlos.

¡Celebremos juntos este nuevo 
año de vida!



FECHAS ESPECIALES DE FEBRERO

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorg instagram.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg
José Francisco Bravo Mazzini
Gran aporte a la comunidad, sigan ayudando a 
los más necesitados, suerte y éxitos para tan noble 
Institución

  Mariuxi Macias@mariuximacias  2
Felicitaciones Junta de Beneficencia de Guayaquil 
por sus 126 años, Gracias, Gracias, Gracias, 
Gracias, Gracias!!

Alegria Loor 
Felicidades para toda esa gran familia que se ha 
dedicado por la salud y bienestar de sus semejantes..
PAPITO DIOS LOS BENDIGA..

Betsy Plaza @BetsyPlaza
Quiero agradecer a la @jbgorg por la atención que 
nos dieron días atrás a mi sobrinito y a mí. Sigan 
así, buen trabajo.

El Instituto de Neurociencias de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, celebra 
su aniversario número 133.

Se recuerda el Día Mundial de la lucha 
contra el Cáncer, enfermedad que se 
puede presentar como Leucemia en los 
más pequeños de la casa. 

La Junta de Beneficencia de Guayaquil 
les deseaque todos los días esten llenos 

de amor y amistad.

Día Mundial del 
Amor y la Amistad

Día Mundial de lucha 
Contra el Cáncer

Un día muy especial para todos los 
médicos del Ecuador.

Se celebra el día del 
Médico ecuatoriano

MARTES

4

VIERNES
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VIERNES

21

www.juntadebeneficencia.org.ec

DOMINGO

2

Aniversario 133 del 
Instituto de Neurociencias
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Nuestros Colaboradores

Muchos piensan que el nombre determina el carácter del ser..., en el caso de nuestra revista institucional, 

podemos decir que este pensamiento tiene mucho de cierto, el nombre “SOMOS JUNTA” habla de la naturaleza 

de este medio de comunicación de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

Esta publicación, bajo su nuevo formato, ha cumplido un año, y en este tiempo se ha convertido gracias a 

todos nuestros amables lectores, en un canal de comunicación tanto de la Institución hacia sus colaboradores 

como de los colaboradores a la Institución y a sus compañeros; y es precisamente esa participación activa y 

generosa de todos los que conformamos esta noble organización la que da vida a la revista.

Durante este año hemos sido testigos de muchos avances en la Junta de Beneficencia de Guayaquil; a 

nivel tecnológico, en el campo médico, en el crecimiento de la obra social y en muchos aspectos que 

se han podido reflejar en las publicaciones realizadas durante el 2013.  Ha sido un valioso tiempo de 

aprendizaje mutuo, en el cual no solamente hemos comunicado aquellas noticias importantes para nuestros 

colaboradores y beneficiarios, sino que además, hemos podido conocer mejor a quienes conforman las 

distintas dependencias de la Junta.

El compromiso de quienes generamos contenido y colaboramos en la publicación y distribución de 

“SOMOS JUNTA” para este segundo año de actividades, es seguir mejorando, es seguir explorando 

nuevas maneras de transmitir las noticias que son de gran importancia para la institución, de una forma 

ágil, clara y entretenida.

¡Gracias por su constante apoyo!

“SOMOS JUNTA”
cumple su primer aniversario
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Nuestros Colaboradores

Dr. Alfredo Iglesias 
Médico Rehabilitador - Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert

Es dinámica, objetiva, científica, con artículos muy variados 

que sirven para el crecimiento de los médicos que tenemos 

otra especialidad y nos nutre de conocimientos, una 

sugerencia es que la sigan produciendo.

Gloria Freire Soria
Encargada del Vicerrectorado de la U. E. Santa Luisa de Marillac

La revista Somos Junta mes a mes la leemos a nivel virtual y 

físico, considero que es muy importante ya que abarca todo 

lo que ocurre en las dependencias, me interesa la parte 

académica, donde hablan del Hogar Calderón ya que ahí 

tenemos niñas y queremos ver los avances que ellas tienen.

Leidy Arizaga  
Secretaria de la Inspectoria Administrativa - Cementerio General

Leer la revista me parece muy entretenido, es un medio 

muy bonito, no solamente nos mantiene informados, es 

como una integración, Lo que más me gusta es la portada 

y sociales como yo pertenezco al coro de la Junta siempre 

voy corriendo a ver si hemos salido.

Joel Moscoso 
Coordinador de soporte de Usuarios - Comisariato de Empleados JBG

Yo leo la revista en formato digital, los artículos referentes 

a los avances que hay, las investigaciones, los nuevos 

servicios que se ofrecen y todo ese tipo de información 

que quizás nosotros al estar un poco alejado entre cada 

dependencia no conocemos, me parece muy importante.

Ing. Francisco Sanabria
Jefe del Departamento de Mejora Continua - Hospital Luis Vernaza

Es una publicación de muy alto nivel, es excelente, sobre 

todo porque informa la labor que hace la Junta a través 

de sus diferentes Instituciones, la sección de salud es muy 

interesante.

Econ.Ma.Eugenia Pilco S.
Administradora - Asilo Manuel Galecio en Alausí

Los felicito vivamente a todos los colaboradores y al Dpto. 

de Marketing que cada mes trabaja en la edición de la 

Revista “SOMOS JUNTA”, por difundir la gran labor que 

realiza la Honorable Junta de Beneficencia de Guayaquil 

en beneficio de las personas más necesitadas del Ecuador.

Roxana Pulgarin 
Administradora Alterna - Hogar del Corazón de Jesús 

Lo más importante es que se la entregan a todo el personal, 

nos hacen partícipes, el colaborador lo primero que hace 

es ver todas las noticias que se generan, se ve y se siente un 

gran interés acerca de toda la labor que hace la Junta de 

Beneficencia, muchas felicidades por su aniversario.

Hermana Rosario del Carmen Quinteros

Administradora del Hogar - Asilo Calderón Ayluardo

Desde que publican notas de nuestras niñas, siempre la 

leemos especialmente cuando hacen referencia al Hogar.

Uno más se entusiasma y la lee y la da a conocer a todas 

las niñas, luego cortamos la hoja y la publicamos en la 

cartelera, para que todas se enteren.

Gonzalo Correa 
Coordinador de Sistema de Control de Calidad - Instituto de Neurociencias

La percepción que tengo de la revista, es que manifiesta 

todas las actividades que realizan las diferentes 

dependencias de la Junta, los eventos importantes, las 

recetas, lo que más me interesa es la actividad que realiza 

el Instituto.

Johanna Castro
Asistente en Servicios de Personal – U.E. José Domingo de  Santistevan

Nosotros recibimos mes a mes la revista, los temas son 

muy diversos, didácticos, me parece muy importante la 

revista, ya que de esta forma los colaboradores tienen 

conocimiento de todas las actividades que realiza la Junta, 

de la inmensa obra benéfica que realiza nuestra institución.

Dr. Jorge Labanda
Médico Tratante - Hospital Gineco-Obstétrico Enrique C. Sotomayor

La revista me parece muy buena, porque detalla lo que la 

Junta de Beneficencia de Guayaquil hace por el bien de la 

comunidad, me gusta ver la información de los hospitales, 

los cambios y las mejoras de cada uno de ellos.

Félix Xavier Soriano 

Jefe de medios & Investigación, LOTERIA NACIONAL

Mis sinceras felicitaciones a todos los que hacen posible 

la realización de esta revista, me parece un extraordinario 

recurso de información para dar a conocer la magna obra 

que realiza día a día la JBG, se ve que es un trabajo muy 

profesional con gente comprometida y solidaria. 
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Noticia Destacada

El sistema RIS - PACS ya es una realidad en la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil

El Hospital de Niños Dr. Roberto Gilbert es el primero de los Hospitales de la Junta en el cual se pone en 
funcionamiento esta moderna herramienta tecnológica.

El miércoles 22 de enero se realizó en el auditorio 
del Hospital Roberto Gilbert el lanzamiento del 
Nuevo Sistema para la administración de imágenes 
e información radiológica RIS/PACS; este evento 
marca un hito importante en la historia de los 
hospitales de la Junta, ya que esta tecnología es 
la misma que utilizan los mejores hospitales en los 
países desarrollados.

Gracias a este sistema, los beneficiarios de los 
servicios de salud podrán contar con una serie de 
ventajas con respecto a las tradicionales placas 
radiológicas, además de optimizar el trabajo de los 
usuarios de los hospitales como radiólogos, médicos 
y personal administrativo.

El evento comenzó con las palabras del Dr. Enrique 
Valenzuela, Director Técnico del Hospital de Niños 
Dr. Roberto Gilbert, quien destacó el apoyo brindado 
por todo el personal técnico y administrativo, 
vinculado al proyecto desde el inicio del mismo hace 

aproximadamente dos años; también realizó un 
agradecimiento especial al Dr. Werner Moeller por 
haber confiado a esta casa de salud la responsabilidad 
de ser el primero de los hospitales de la Junta en 
ejecutar este ambicioso salto tecnológico.

A renglón seguido, el Ing. Juan Marcet, Gerente del 
Proyecto RIS/PACS, procedió a dirigir unas palabras 
a los presentes: “se decidió implementar el proyecto 
con el aval de la compañía AGFA, pionera mundial 
en este tema y de la empresa amiga EOS, recibiendo 
por parte de su Gerente Genera, Juan Martín 
Schotel, un decidido aporte y apoyo”; el Ing. Marcet 
también quiso resaltar algunos logros del proyecto 
como: “lograr generar un nuevo árbol de estudio 
para los hospitales de la Junta, la instalación de 
servidores en el Hospital Luis Vernaza que manejan 
todo el sistema, el establecimiento de un enlace de 
red entre los hospitales Vernaza, Sotomayor y Gilbert, 
la adecuación física necesaria para la correcta 
administración del sistema, entre otros.”
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Noticia Destacada

Con el objetivo de que los asistentes conozcan más 
acerca del sistema, se presentó un video en el que se 
brindó una explicación detallada de los beneficios que 
trae el RIS/PACS, en el mismo destacó el testimonio 
del Dr. Jhonny Melgar, traumatólogo del Gilbert, 
quien invitaba a sus colegas a sumarse y apoyar esta 
iniciativa para beneficio de los pacientes y personal 
hospitalario.

Ustedes lo han hecho posible
Finalmente se tuvo la presencia del Dr. Werner 
Moeller, Director de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, quien se mostró muy entusiasmado con el 
éxito en la implementación del sistema, dirigiéndose 
principalmente a los colaboradores que participaron 
en el proyecto mencionó:
“agradezco a todos los que han trabajado 
en esto, sobre todo a los médicos, que han 
cambiado un procedimiento que data de hace 
100 años como es la placa, ustedes han hecho 
desaparecer la placa, ahora tenemos un sistema 
moderno, un sistema seguro, que nos permite 
garantizar la seguridad del paciente, muchas 
gracias por lo que hacen por la Junta.”
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Institucionales

1er año
     de éxitos

Aplausos y más aplausos, desde lo más profundo 
del corazón, es lo que evoca en el público cada 
presentación del Coro Institucional de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, aplausos que se convierten 
en la mejor recompensa a la pasión y compromiso 
permanente, que ponen sus integrantes en todos los 
ensayos y presentaciones, desde los que con sus voces 
lo conforman, hasta quienes están detrás de ellos en el 
trabajo logístico.

Y es que conformar un Coro Institucional no solamente 
es cantar, sino que, es dar lo mejor de sí, es representar 
con orgullo a la Institución que amas, es asistir a 
todos los ensayos aún después de haber realizado sus 
labores de trabajo durante todo el día, es tener actitud, 
predisposición, organización, puntualidad, muchas 
cosas que van incluso más allá de las palabras, porque 
no solamente es cantar, es brindarse por entero.

¿Cómo nace el Coro?
En el año 2.012, con motivo de la celebración de los 
125 años de fundación de nuestra institución, nació la 

idea de crear una canción que encierre el verdadero 
significado de la gran obra social que realiza la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil. La letra de la canción 
fue compuesta por nuestra colaboradora, la Dra. 
Isabel María Salcedo y se llamó “Somos Junta”.

Al mismo tiempo, surgió la iniciativa de crear un 
Coro Institucional integrado por colaboradores 
de las dependencias que conforman la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, para que represente con 
orgullo a la institución. Desde entonces, el Coro 
Institucional ha venido demostrando en cada una de 
sus presentaciones, la calidad que lo caracteriza.

Testimonios de los Integrantes
Rosa Lliguin, integrante del Coro y auxiliar de enfermería 
en el Hospital Luis Vernaza, no oculta su felicidad, y nos 
cuenta que la enorgullece mucho integrar el Coro, “es 
emocionante cada vez que tenemos  presentaciones, 
el público nos sorprende mucho, los escenarios se 
repletan, ellos nos aplauden y como se dice en el 
medio, los aplausos son el alimento del artista”.

El día 23 de Enero, en reconocimiento al aporte y destacada participación del Coro Institucional, 
se realizó la entrega de un trofeo a cada uno de los integrantes, el acto lo encabezó el Dr. Werner 
Moeller, Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, quien felicitó a cada uno de los 
integrantes, por su entrega y compromiso, los que hacen que cada presentación sea un éxito.
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Institucionales

Pascual Macías Zambrano, también integrante del Coro 
y Colaborador en Oficina Central en el Departamento 
de Proveeduría, menciona que “es una satisfacción muy 
grande pertenecer al Coro, recuerdo una presentación 
en el Calderón Ayluardo, las niñitas nos aplaudían, 
bailaban, eso me emocionó muchísimo. Estoy en el 
Coro desde que empezó, he aprendido mucho y estoy 
muy agradecido por ser parte de él”, nos contó.

Doble responsabilidad
El Maestro Roy Maruri, Director del Coro Institucional, 
resalta que es una responsabilidad enorme dirigir este 
grupo de personas, ya que representan a una Institución 
tan Honorable como la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, “Además es una responsabilidad moral, ya 
que esto, también lo inició mi padre, y por él, gracias 
a todo lo que él me enseñó, ahora manejo el Coro, 
mi nivel de compromiso es total, al igual que todos los 
que lo conformamos, siempre damos el 100 por 100 
en cada presentación”.

El Trabajo inmenso detrás del Coro
La Psic. Pilar Adell, Coordinadora del Coro Institucional, 
nos cuenta que: “Ser la coordinadora del Coro es 
una responsabilidad muy grande, porque el Coro 
representa a la Institución en su parte cultural y como 
tal, siempre tiene que estar perfeccionándose. Manejar 
a 21 personas en un principio es un poco complicado, 
porque cada uno de ellos debe de entender que el 
compromiso debe ser total para que el Coro pueda 
tener el nivel que tiene. Se deben planificar muchos 
temas, como ensayos, permisos en sus lugares de 
trabajo, movilización hacia el lugar de la presentación, 
es decir, todo lo necesario para que puedan representar 
exitosamente a la institución”.

“Todos los que integran del Coro conforman 
un grupo maravilloso, con un compromiso 
verdadero, ellos entienden que cuando se 
pertenece al Coro, ya no son individualidades, 
son una familia, porque un Coro es la verdadera 
expresión del trabajo en equipo” señaló la Psic. 
Pilar Adell.

Presentación en el Estadio Modelo “Alberto Spencer” 
por las fiestas de Guayaquil.

Presentación por los 125 años de la JBG
Integrantes del Coro Institucional durante sus ensayos

Psic. Pilar Adell - Coordinadora del Coro Institucional

El Coro Institucional, durante una de las presentaciones en los Centros 
Comerciales Riocentro, a las que fueron invitados en Navidad.

Una de las integrantes del Coro Institucional, firmando 
autógrafos después de su presentación en el Hogar 
Calderón Ayluardo de la JBG
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Salud

Se amplió número de quirófanos en 
beneficio de pacientes

La permanente evolución que imprime la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil en sus hospitales es por 
la responsabilidad que significa atender la salud de 
la población pobre de nuestra patria. El Hospital Luis 
Vernaza es el que mayor demanda tiene a nivel nacional 
con un promedio de 2´500.000 atenciones médicas y 
más de 20 mil cirugías por año.
 
Con el criterio proactivo, los directivos de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil y el Hospital Vernaza 
resolvieron remodelar y ampliar el número de 
quirófanos, ubicados en el pabellón Valdez, no 
solamente con instalaciones funcionales y seguras, 
tanto para el médico como para el paciente; también, 
incorporándoles equipos de última tecnología para 
responder a la complejidad de las cirugías que se 
realizan y acorde a los normas que demanda el 
Instituto Nacional de Donación de Órganos y Tejidos, 
INDOT y con miras a obtener la certificación de la Joint 
Commission Internacional, JCI.

Quirófanos para diferentes especialidades
Los nuevos quirófanos están listos para afrontar cirugías 
cardiovasculares, neurocirugías, otorrinolaringología, 
oftalmología, cirugía vascular, cirugía laparoscópica y 
trasplantes de órganos (riñón, hígado y córneas).

“Estos quirófanos representan un avance tecnológico 
importante que nos ubica como el primero del Ecuador 
y entre los primeros del mundo. Cuentan con camas 
de pre y post operatorio y un sistema electrónico de 
cámaras que permitirá al cirujano, ver la historia del 
paciente y lo que sucede en tiempo real”, indicó el Ing. 
Felipe Costa, Inspector del Hospital Luis Vernaza.
 
El Dr. Werner Moeller, Director de la Junta de 
Beneficencia, dijo estar satisfecho de poder ofrecer 
a la comunidad ecuatoriana, instalaciones seguras. 
“Nos preparamos cada día más, para atender la 
salud de los ecuatorianos y el creciente número de 
pacientes que nos llegan desde diferentes partes del 
país, principalmente, los de escasos recursos” señaló.
 
“Con 30 quirófanos no solo pasamos a ser el 
Hospital más grande del Ecuador, sino el gran 
Hospital del Ecuador” enfatizó el Dr. Joseph Mc 
Dermott, Director Técnico del Hospital Luis Vernaza.
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Salud

Cultura de donación de órganos afianza 
nuevos trasplantes

nada. Los análisis están mejorando 
porque en la operación tuve una 
complicación, el riñón demoró un 
poco en funcionar y, ahora, estoy 
normalmente orinando. Debo 
hacer dieta, tomar las medicinas 
cumplidamente” expresó. Su madre, 
Carmen Ruiz Tama, estaba a su 
lado, agradecida, “como toda mi 
familia”. Con lágrimas dijo, “gracias 
mi Dios por este regalo, por los 
médicos que con sus conocimientos 
me han permitido volver a vivir”, dijo 
JMR que labora en una distribuidora 
de combustible.
 
Gracias, gracias, gracias...
WN, de 43 años, padecía 
insuficiencia renal desde el 2001. 
Él perdía las esperanzas de un 
trasplante, ante tanta gente en lista. 
“Pero con Fe en Dios, llegó. No sé 
si seria miedo, pero me dio temor 
cuando me dijeron que me iban a 
trasplantar. Mi pobreza no hubiera 

permitido realizarme el trasplante. 
Mi familia está contenta. Le ofrezco 
a Dios estar a su lado y a la familia 
del donante le agradezco, gracias 
por darme esta oportunidad de 
vida. Gracias a Dios, a los doctores 
y al donante, gracias”, reiteró 
entre sollozos, WN, quien vive 
en Guayaquil, en Los Vergeles, y 
trabaja como guardia de seguridad.
 
Los trasplantes de hígado y cornea 
se siguen dando y se ha incorporado 
un nuevo cirujano especialista en 
trasplante de hígado, gracias a la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil 
que lo ha auspiciado en sus 
estudios. Sin duda que este tipo de 
trasplantes, en el 2014, comenzarán 
a darse significativamente gracias a 
la donación de órganos. Se indicó 
que este año se comenzarían los 
trasplantes de corazón para lo cual 
el Hospital Vernaza también está 
preparado.

En el año 2013 se realizaron en el Hospital Luis Vernaza 55 trasplantes renales,
este año se realizaron 2 trasplantes de riñon el Día de Reyes.

“Es un acto altruista de 
generosidad que va a beneficiar 
y mejorar la condición de vida de 
un ser humano, que se reinserta 
a su trabajo, a su familia, a 
seguir siendo productivo”. Una 
campaña educativa debe darse 
en escuelas y colegios. Hay que 
conversarlo, en el trabajo, en la 
casa, para adoptar la donación 
como algo importante, para 
poder seguir dando vida”, 
asegura la Dra. Noralma 
Mosquera, Nefróloga, parte 
del equipo multidisciplinario del 
Hospital Luis Vernaza.
 
JMR, de 42 años, tenía 9 años de 
diálisis y hemodiálisis. Ingresó a la 
lista de donantes en octubre del 
2013 y el 6 de enero del 2014 
lo llamaron. “Fue un regalo de 
Reyes. No pude dormir, no por 
miedo sino por la emoción. Ahora 
parece que no hubiera pasado 
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Se impulsa programa de “7 Controles prenatales”

Fue planificado para disminuir la prematurez y las 
consecuencias que trae tanto para la madre como para 
el niño. “Somos un hospital de referencia nacional y nos 
llegan casos de partos prematuros muy complejos de 
hospitales públicos y privados, que tenemos que atender 
en el momento, sin conocer el historial clínico de la 
paciente”, indicó el Dr. Luis Hidalgo, Director del Hospital 
Gineco Obstétrico Enrique C. Sotomayor, mentalizador 
del Programa de los 7 Controles Prenatales.
 
Beneficio por responsabilidad
El programa se inició en junio del 2013 con el apoyo 
de la Alta Dirección de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil que decidió otorgar la gratuidad en la 
atención prenatal, incluido el parto normal o quirúrgico, 
a las madres que asistan, como mínimo a 7, o más 
controles durante su embarazo; es decir, se generó esta 
obligación y responsabilidad en la madre a cambio del 
beneficio de la gratuidad en el parto.

Toda mujer puede acceder al programa, solamente 
debe acudir, desde el primer mes de embarazo, a la 
Consulta Externa del Hospital o a sus dispensarios 
satélites en Bastión Popular y Guasmo Sur.
 
El Dr. Hidalgo, destaca que el objetivo del programa 
es “lograr el diagnóstico y tratamiento oportuno de 
los principales problemas que aquejan al binomio 
madre – hijo, durante el embarazo, para disminuir 
sustancialmente la mortalidad y morbilidad materna y 
neonatal. Tenemos 20 consultorios de ginecoobstetricia 
y especialidades afines”, indicó.

En los primeros 18 meses ha beneficiado a 29.200 
madres y a sus hijos, más de 58 mil seres. De los 80 
nacimientos diarios que, aproximadamente atiende el 
Hospital Sotomayor, 15 corresponden al programa. La 
experiencia señala que los niños que nacen bajo este 
programa, son niños sanos.

La trascendencia del programa se advierte por la 
disminución de la tasa de prematurez, legrados, 
cesáreas, morbi - mortalidad y el incremento de 
nacimientos de niños sanos, lo que constituye un 
impacto biopsicosocial positivo en la sociedad y 
para las instituciones de salud.
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Guías hospitalarias atienden requerimientos 
del paciente y el familiar

Orientar y apoyar a las 
pacientes y familiares en los 
procedimientos administrativos 
que deban realizar para el 
uso de los servicios que ofrece 
el Hospital, son el objetivo 
de las Guías Hospitalarias o 
Coordinadoras del Bienestar 
del Paciente y la Familia en 
el Hospital Gineco Obstétrico 
Enrique C. Sotomayor.

Joselyn Palomeque labora en el 
turno de la mañana. Su trabajo le 
ha permitido sensibilizarse mucho 
más con el familiar. “Es normal que 
el familiar se desespere por saber 
sobre su paciente. Nuestro papel 
es atenderlos y buscar respuesta a 
sus inquietudes. Hablamos con el 
médico, si es posible con la paciente 

y le damos la información al familiar. 
Esto los tranquiliza y se sienten más 
seguros”, comenta.
 
Las coordinadoras están autorizadas, 
por la Dirección Técnica del 
Hospital Sotomayor, para entrar al 
área Toco-quirúrgica y Neonato, 
guardando siempre las normas de 
bioseguridad, para aprovisionarse 
de información sobre las pacientes y 
poder satisfacer las necesidades de 
sus familiares pendientes de ellas.
 
Atención oportuna al paciente
Coordinan el control de la atención 
oportuna de la paciente, canalizan 
las ayudas con Trabajo Social; de 
ser el caso, orientan a los pacientes 
y familiares sobre los servicios 
que ofrece el Hospital Enrique C. 
Sotomayor y suministran información 

Siete coordinadoras atienden a los usuarios en las áreas de hospitalización general, emergencia y pensionado.

que tanto el paciente como su 
familiar requieren acerca del uso 
del Hospital. Todo este proceso 
hace que la estadía hospitalaria sea 
mucho más satisfactoria, gracias a 
que existe una comunicación más 
efectiva y directa que puede mantener 
el familiar con la coordinadora que 
le suministra información correcta 
otorgada por el médico.

El servicio en ocasiones llega hasta la 
comunicación directa con el médico. 
De esta forma, el Hospital Gineco-
Obstétrico Enrique C. Sotomayor 
trabaja en búsqueda permanente 
para brindar atención de calidad a 
sus pacientes.

Las coordinadoras atienden en los 
turnos de 07h00 a 15h00; de 15h00 
a 23h00 y de 23h00 a 07h00.



16

Salud

Moderno Resonador Magnético Digital y Sala de Simulación, 
en beneficio de nuestros pequeños pacientes.

El Resonador Magnético Digitalizado es uno de los primeros que se instala a nivel de Latinoamérica. 

Este Moderno equipo complementa los métodos 
de diagnósticos del Servicio de Imágenes como 
Rayos X, Ecosonografía, Tomografía Axial 
Computarizada, entre otros. Se encuentra 
operativo desde el pasado mes de diciembre.
 
El Dr. Julio Lama, médico especialista en imágenes, 
explicó las características del Resonador Magnético, “es 
abierto, es decir, elimina los efectos claustrofóbicos y 
le da tranquilidad al paciente, incluso, permite que la 
madre se acueste con el niño durante el examen para 
que lo pueda tranquilizar; tiene una mayor nitidez de 
imagen, que nos permite hacer un mejor diagnóstico; 
cuenta con una aplicación específica para visualizar 
o descartar alguna anomalía, sea de tipo tumoral, 
de articulaciones, orgánica, columna, hernias, tejido 
muscular. Tiene la capacidad de realizar de 3 a 4 
exámenes por hora”, destaca el Dr. Lama.
 
La Dra. Mónica Ayón, Jefa de Imágenes del Hospital 
de Niños Roberto Gilbert destaca que este es un 
equipo de última tecnología, el único en el país, ha 
precisado, que el personal médico y tecnólogos reciban 
un entrenamiento para su manejo. “Está al servicio de 
la comunidad las 24 horas del día, incluido fines de 
semana y feriados.”, afirmó la Dra. Ayón.

Constituye un gran esfuerzo y una importante inversión 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, con el 
Resonador Magnético se brinda un servicio integral, 
seguro y de calidad a los pacientes del Hospital.

Sala de Simulación con moderno equipo computarizado.
De igual forma, la implementación de la Sala 
de Simulación, donde se capacita a enfermeras; 
pediatras, en la atención de diferentes patologías cuyas 
sintomatologías son reproducidas por un programa 
informático y manifestadas en los “pacientes” de látex; 
los cirujanos laparoscópicos se adiestran a través de 
un moderno equipo computarizado que tiene todos los 
elementos que se utilizan en este tipo de cirugías.
 
Las medidas que adoptan enfermeras, pediatras 
o cirujanos laparoscópicos se registran para sus 
evaluaciones. El funcionamiento de los nuevos equipos 
fue apreciado por el Dr. Werner Moeller y el Ing. Ernesto 
Noboa, Director y Primer Vicedirector de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, quienes recorrieron las áreas 
con los ingenieros Juan Martínez y Francisco Manfredi, 
subinspectores; doctores Enrique Valenzuela, Rosa 
Quinde, María del Rosario Plaza, Director, Subdirectora 
y Administradora del hospital de Niños Roberto Gilbert, 
entre otros funcionarios y médicos.
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Cardiocirugías en neonatos destacan el nivel de preparación 
del equipo médico para salvar vidas de recién nacidos

Ese es el resultado de 5 años 
de capacitación, fuera del 
país, del equipo profesional 
de cirujanos cardiovasculares; 
médicos intensivistas, anestesistas, 
perfusionistas, para salvar vidas 
de recién nacidos, con patologías 
cardiacas y bajo peso que de no 
corregirse, inmediatamente, ponen 
en peligro sus vidas. 
 
Patricia Lascano, de Esmeraldas, es 
la madre de Enzo, de 23 días de 
nacido. Nació con una cardiopatía 
congénita conocida como Drenaje 
Venoso Anómalo Total, es decir, que 
ninguna de sus 4 venas que llevan 
sangre desde los pulmones hasta el 
corazón, estaban conectadas a la 
aurícula, impidiendo la circulación 
normal de la sangre.

Este defecto no pudo ser detectado 
en ningún Hospital de Esmeraldas, 
nos comentó Patricia y le decían que 
los síntomas de Enzo eran causados 
por la falta de higiene, por dar a 
luz en su casa. “Pero eso no era 
el problema, peor la solución. A 
Enzo se le ponía sus manos y pies 
moraditos y su respiración era 
muy agitada, también, decían que 
era porque había bebido líquido 
amniótico”, recuerda entre sollozos.

Atención Inmediata
“Me enviaron de emergencia desde 
el Hospital del IESS de Esmeraldas 
con mi niño muy grave. Llegué a 
Guayaquil el martes 17 de diciembre 
por la noche. Me atendieron en el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert 

Son 4 las cardiocirugías pediátricas que exitosamente se han realizado en los últimos meses.

y de inmediato le detectaron la 
enfermedad en el corazón. El jueves 
19 ya mi pequeño estaba operado 
de corazón abierto”, nos dice con 
más tranquilidad al ver a su hijo que 
se recuperaba, favorablemente.
 
A Patricia le tocó pasar Navidad 
y Año Nuevo en la Unidad de 
Cuidados Intensivos Coronarios 
junto a su pequeño, pero eso no le 
importó; sólo pedía a Dios que su 
hijo este bien.

“Estoy feliz y agradecida 
con Dios porque ahora mi 
pequeño podrá tener una vida 
normal. Tendrá que seguir su 
tratamiento y cuidados, pero 
ya no corre peligro. Qué 
bueno que existan médicos 
preparados para resolver estos 
problemas graves de salud 
en los niños y que existan 
Hospitales como este que 
cuenten con todos los equipos 
para solucionarlos”, expresó.
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Calidad de servicios reflejada en mayor 
número de atenciones

Durante el año 2013 el Instituto de Neurociencias 
de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
realizó 99.336 atenciones por el área de 
consulta externa, mientras que en el 2012 
fueron 75.949, es decir, un 24% de incremento 
mejorando así el número de atenciones para 
nuestros usuarios.
 
Como uno de los objetivos principales para este nuevo 
año nos hemos planteado la mejora en la atención 
siendo consecuentes con nuestras campañas continuas 
de realizarse controles periódicos, de modo que no 
sea necesario caer en una crisis y regresar por un caso 
de emergencia.  Con la visita regular al psicólogo o 
psiquiatra el paciente lleva una vida normal con un 
tratamiento adecuado.
 
Enfermedades de mayor frecuencia
Las patologías tratadas con mayor frecuencia son 
esquizofrenia con 14.112 atenciones, seguido de 
epilepsia con 8.724 atenciones y 8.500 consultas 
por otros trastornos de ansiedad. La esquizofrenia 
es una enfermedad psiquiátrica de carácter crónico 
caracterizada por un conjunto de síntomas, positivos 

y negativos, que hacen que en cada paciente se 
manifieste de una forma específica, con un cuadro 
de signos y síntomas muy determinado. Debido a la 
variabilidad entre pacientes, esta enfermedad precisa 
de un tratamiento y un seguimiento individualizados.

Por otro lado, la Epilepsia, otra de las patologías 
más frecuentes en nuestras atenciones, es una de las 
enfermedades neurológicas crónicas más importantes y 
prevalentes, causada por uno o varios trastornos que 
predisponen al cerebro para generar convulsiones 
recurrentes, que tiene consecuencias no solamente 
neurobiológicas, sino también cognitivas y psicológicas. 
La literatura acerca de la epilepsia ha estado, 
históricamente, plagada de errores que han alimentado 
su leyenda negra y han motivado que los pacientes 
epilépticos sufran un injustificado estigma social. 

Para considerar que una persona padece epilepsia 
como enfermedad, la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y la Liga Internacional contra la Epilepsia 
(ILAE), exigen la repetición crónica de crisis epilépticas, 
es decir, se hace el diagnóstico de epilepsia cuando el 
paciente ha tenido dos o más crisis espontáneas.
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Proyecto de reinserción laboral interna en la 
Unidad de Conductas Adictivas - Mujeres

Así es como se ha plasmado un 
proyecto para la reinserción laboral 
de las usuarias de UCA mujeres; A 
las que se encuentran en la última 
fase de recuperación, el Instituto 
de Neurociencias les ha cedido un 
espacio, para ser utilizado como 
bar en el que venden refrigerios que 
ellas preparan y demás snacks para 
el público en general, con un acto 
de inauguración, nuestro Inspector, 
el Ing. Benjamin Rosales dio inicio 
a este proyecto el 14 de enero del 
presente año.

Ana (nombre ficticio), usuaria en 
última fase, forma parte de este 

grupo de mujeres emprendedoras, 
ella dio unas palabras de 
agradecimiento por la oportunidad 
brindada y al apoyo de médicos y 
psicólogos que hacen posible que 
estos proyectos salgan adelante.
 
Esta iniciativa pretende dar 
las herramientas necesarias 
para que ellas puedan adquirir 
habilidades y retomen su 
independencia económica, 
reconozcan sus fortalezas y 
debilidades en el diario vivir y 
se preparan para enfrentar los 
retos posteriores al tratamiento.

 La modalidad terapéutica de esta área, se divide en 3 fases que contienen 7 etapas, la última contempla la 
reinserción laboral, familiar y social de los usuarios.

Reinserción laboral interna
Las usuarias realizan esta 
labor dentro del Instituto hasta 
completar un año de tratamiento, 
posteriormente se van integrando 
las nuevas usuarias a medida que 
vayan avanzando en las diferentes 
etapas.

Muchas de las egresadas 
continúan acercándose al Instituto 
para brindar su testimonio de 
superación y apoyo en reinserción 
laboral interna, demostrando su 
agradecimiento a todos los que 
colaboraron en su rehabilitación 
durante su estadía.





La leucemia es el cáncer más común en niños 

y adolescentes pues representa 1 de cada 3 

de ellos en la población pediátrica. Se origina 

en las células primitivas productoras de la sangre, 

afectando con mayor frecuencia a los glóbulos 

blancos también conocidos como leucocitos.

Tome en cuenta los 7 síntomas 

de alerta que podrían indicar si 

sus hijos tienen leucemia:

1.-Cansancio

2.-Palidez generalizada

3.-Sangrados, y aparición de hematomas

4.-Dolor a los huesos y articulaciones

5.-Inflamación del abdomen

6.-Perdida de peso y del apetito

7.-Inflamación de los ganglios linfáticos

GUÍA DE

SALUD

GUÍA DE

SALUD
GUÍA DE

SALUD
GUÍA DE

SALUD

GUÍA DE

SALUD

Para diagnosticar esta enfermedad en los niños, es necesario realizar varios 

exámenes a fin de determinar la causa de los síntomas o conocer el tipo de 

leucemia que tiene y como debe tratarse.

Resulta importante diagnosticar la enfermedad tan pronto como sea 

posible y determinar el tipo de leucemia, para que el tratamiento 

se pueda adaptar al niño a fin de que se obtengan las 

mejores probabilidades de éxito.

Leucemia en niños:

7 síntomas de alerta
GUÍA DE

SALUD
Dr. José Suarez

Especialista en

Onco-hematología pediátrica

Hospital de Niños

Dr. Roberto Gilbert



22

Ayuda Oportuna

Cuando Gina Rafo recibió la noticia de que sus tres 
nietas serían becadas en la Unidad Educativa José 
Domingo de Santistevan, las lágrimas y palabras de 
agradecimiento hacia la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil por hacer posible su sueño, fueron infinitas. 

Las tres niñas habían quedado huérfanas de Padre 
y Madre, ahora se encuentran únicamente bajo 
el cuidado de Gina, su abuela, pero los recursos 
económicos con los que contaba, no le alcanzaban 
para poder cubrir la educación de las tres.
“Soy padre y madre para ellas, no tenía a 
nadie quien me ayude, la Junta ha hecho algo 
maravilloso al becarlas hasta su bachillerato, 
estoy muy feliz”, nos comento Gina.

Como el caso de Gina y sus nietas, la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, con su programa de 
cooperación interinstitucional “Ayuda Oportuna”, ha 
brindado bienestar a muchos ecuatorianos de escasos 
recursos económicos. Y es que no solamente se trata 
de brindar salud, becas o asilo, se trata de brindar una 
nueva oportunidad de vida, de hacer sonreír a un niño, 
de ver unida a una familia, se trata de brindar ayuda 
verdadera y desinteresada a quien más lo necesita.

Cómo olvidar la historia de Matilde Tenorio, anciana 
de 104 años, proveniente de Esmeraldas, que fue 
abandonada en la calle. Ella recibió atención médica 
inmediata, ya que su salud no era buena, se mejoró y 
ahora recibe el cuidado que se merece en el que será su 
hogar por toda la vida, el Hogar del Corazón de Jesús.

Beneficiaria de Salud y Hogar

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiario de Salud, 
Trabajo y Educación

Beneficiaria de Salud

Recuerdos inolvidables de la Ayuda Oportuna
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O el caso de Renzo y Carlitos, del cantón Ventanas, en el 
que gracias a la ayuda coordinada de tres instituciones 
de la Junta, el Hospital Luis Vernaza, la Unidad Educativa 
José Domingo de Santistevan y Lotería Nacional, Renzo 
pudo recuperar su salud, tener un sustento económico 
para vivir y lo más importante, su hijo Carlitos, recibe 
educación gratuita de calidad hasta su bachillerato.

Nuevamente junto a su familia
Lágrimas de felicidad fueron las que salieron de los 
ojos de Elizabeth Carabalí, cuando pudo regresar a su 
hogar después de recibir atención médica gratuita en el 
Hospital Luis Vernaza.“Los médicos que me atendieron 
son ángeles, la Junta me ayudo tanto, que no tengo 
palabras... gracias, mil gracias por todo.

Para todos los que conformamos la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, no existe mayor 
satisfacción, que ver los rostros de felicidad 
en cada uno de los beneficiarios. Y es por ese 
motivo, que nuestra labor social en beneficio 
de los ecuatorianos que más lo necesiten, 
continuará fuerte en el tiempo, como lo viene 
haciendo desde hace más de un siglo atrás.

Recuerdos inolvidables de la Ayuda Oportuna
Beneficiario de Salud, 
Trabajo y Educación

Beneficiario de Salud y 
Hogar

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiaria de Salud

Beneficiario de Salud

Beneficiarias de Educación
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Institucionales

Son distinguidos profesionales que vienen aportando 
a la comunidad ecuatoriana desde sus respectivas 
actividades productivas profesionales. Los cuatro 
flamantes Miembros fueron posesionados por el 
Dr. h.c. Werner Moeller Freile, Director de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, en presencia del 
Ing. Ernesto Noboa Bejarano, Primer Vicedirector 
de la lnstitución. 
 
Ellos son los ingenieros Juan Xavier Cordovez 
Ortega, Juan Carlos Salame Hoppe, José Luis 
Salazar Arrarte y Dr. Guillermo Wagner Cevallos, 

La Junta de Beneficencia de Guayaquil 
incorpora nuevos miembros

quienes cumplieron con lo establecido en el 
Artículo 2 del Reglamento de elección de nuevos 
Miembros y fueron aprobados por la Junta General 
de Miembros de la H. Junta de Beneficencia de 
Guayaquil.
 
Los flamantes Miembros ocuparán diferentes 
cargos en las dependencias de la Institución 
Guayaquileña a las que aportarán su 
experiencia y conocimientos.
 

Ing. Ernesto Noboa Bejarano, Primer Vicedirector de la Junta de Beneficencia de Guayaquil; Ing. Juan Carlos Salame H.;
Ing. José Luis Salazar A.; Dr. Werner Moeller Freile, Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil; Ing. Juan Xavier Cordovez O.; 
Dr. Guillermo Wagner C.; y, Ab. Germán Lince Manrique, Secretario Corporativo.  



25

Institucionales

Invitados por el Instituto de Seguridad Social de las 
Fuerzas Armadas, ISSFA, con motivo de la reapertura 
del edificio ISSFA-RL, ubicado en pleno centro de 
Guayaquil, Luque 121 entre Pedro Carbo y Pichincha, 
estuvieron durante dos días representantes de las cuatro 
unidades hospitalarias de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil: Hospital Luis Vernaza, Hospital Gineco 
Obstétrico Enrique C. Sotomayor, Hospital de Niños 
Roberto Gilbert y el Instituto de Neurociencias, también 
participó el Panteón Metropolitano.
 
Los afiliados del Instituto de Seguridad Social 
de las Fuerzas Armadas, ISSFA, conocieron 
directamente los diferentes servicios que tiene 
cada uno de los hospitales. Para el efecto se les 
entregó información a través de un brochure, 
recuerdo, una explicación verbal de los servicios 
privados que cada uno de ellos ofrece.  

Hospitales de la Junta de Beneficencia de Guayaquil 
participaron en Casa Abierta del ISSFA

Se aprovechó la gran afluencia de afiliados, activos, 
pasivos y de montepío; personajes invitados, para 
hacer conocer todos los servicios médicos y beneficios 
que a nivel de equipos de última tecnología con que 
cuentan nuestros hospitales los que están incluidos en 
los convenios que como prestadores de salud tienen 
para los beneficiarios de empresas e instituciones.
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Conocimiento y creatividad reflejan estudiantes en eventos 
de competencias educativas

Con éxito se desarrolló el concurso de cuento

Ángela Villafuerte, estudiante de la Unidad 
Educativa José Domingo de Santistevan ganó el 
concurso denominado “La Prueba Cuádruple”, 
realizado por el Club Rotario Guayaquil, en 
coordinación con Fundación El Universo.
 
La propuesta de Angela se denominó “Cambiar al Mundo”, 
y desde su punto de vista al mundo lo está degradando 
la falta de conciencia, el no valorar lo que tenemos, la 
sobreexplotación de nuestros recursos; y resalta que “para 
cambiar al mundo cada persona, de manera individual, 
debe cambiar su actitud, sus pensamientos, su mirada de 
la vida”.
 
La Prueba Cuádruple es uno de los códigos de ética más 
citados que hay en el mundo de los negocios, hecha por 
Herbert J. Taylor, Presidente de Rotary International entre los 
años 1954-1955, aunque la elaboró en 1932 cuando le 
pidieron que asuma el mando de la empresa Aluminum 
Company, en Chicago, Estados Unidos.

Para la Lcda. Elena Betancourt, Jefa del Departamento 
de Educación del Municipio de Guayaquil, la lectura y 
la escritura no pueden separarse, “si yo leo, escribo y si 
no leo, no escribo, y una de las habilidades que más se 
está impulsando con esta nueva estructura educativa que 
tenemos en el país es justamente la habilidad de leer y de 
escribir”, señaló, tras indicar que “esto da como resultado 
un ciudadano que es capaz de auto educarse”.
 
Óscar Narea, coincide en la importancia que estas 
habilidades tienen para el conocimiento y desarrollo de 
su hija, Natalia Narea; y destaca el constante aporte que 

Esta prueba no proporciona repuestas, sino que dice 
relación de: lo que se piensa, se dice o se hace: ¿Es la 
verdad? ¿Es equitativo para todos los interesados? ¿Creará 
buena voluntad y mejores amistades? ¿Será beneficioso 
para todos los interesados?, quien la utiliza debe contestar 
todo. El Dr. Fernando Aguirre, Miembro del Club Rotario 
Guayaquil, explica que el objetivo del concurso es que los 
niños desde jovencitos no se dejen llevar por propuestas 
que no tengan coherencia de bien común, que cada niño 
tenga su pensamiento crítico y sepa lo que le conviene; “es 
asegurarle la autonomía al ser humano”, subraya.

realiza la Unidad Educativa en la formación intelectual de 
su representada,” Como padre veo muy positivo el que 
incentiven a los estudiantes para que sigan adelante con la 
lectura”, comenta.

Shirley Macías Mora del 10mo B, dedicó este logro a sus 
padres; ella al igual que Ángel Mera, reconoce que los 
profesores siempre los motivan a estar pendientes de la 
lectura y la escritura.
 
 “El esfuerzo de los estudiantes demandó muchas horas de 
ensayo toda la semana con diferentes maestros del área de 
lectura, los estudiantes leían delante de sus compañeros, en 
diferentes salones y con diferentes cuentos”, así lo expresa, 
la Directora del área de Lectura Lcda. Gioconda Betty 
Salinas, y resalta la participación de 30 estudiantes inscritos 
en las modalidades lectura y escritura de cuentos de los 
cuales 11 estudiantes lograron pasar la final.
 
Por sus logros los estudiantes y los Docentes recibieron  
tablets,  un paseo grupal a un lugar de la playa, y una 
mención; para el primer segundo y tercer lugar.
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Se han incrementado enciclopedias, atlas, 
diccionarios, textos de religión, música, 
computación, generalidades, anatomía, 
biología, física, matemáticas, los que están a 
disposición de sus 1.458 alumnas de todos los 
niveles educativos.
 
“A estos se agregan los 500 libros en inglés donados por el 
Señor Carlos Aguirre en los que hay temas de conocimiento 
general, sobre la flora y la fauna de diferentes países 
del Mundo, de la vida marina, enciclopedias de arte, 
enciclopedias especiales de los animales y diccionarios de 
los idiomas alemán, inglés y francés, con lo que suman un 
total de 4.000 libros”, comenta la Lcda. Juana Orellana 
Rodríguez, Jefa encargada de la Biblioteca.
           
Rebeca Bravo Azúa, estudiante de décimo año, “leer me 
ayuda a mi creatividad. Es bueno que haya una gran 
variedad de libros porque me ayudan a conocer más”, 
señala. Adriana Franco coincide con su compañera y 

destaca que “es una gran motivación que haya una 
Biblioteca porque puedo disfrutar cada página del libro; 
leer es muy lindo y desestresante”.

Enseñanza y aprendizaje
La lectura en la etapa estudiantil es muy importante y la 
Biblioteca cumple una especial labor en la enseñanza y el 
aprendizaje, esto se ve reflejado en los logros académicos 
y deportivos de las estudiantes de esta Unidad Educativa no 
obstante que la informática cumple un papel fundamental 
en la formación educativa actual, herramienta con la que 
también cuenta la Unidad Marillac.

 Se incorporan nuevos textos y enciclopedias en biblioteca

Se cumple ofrecimiento de otorgar plazas de trabajo a 
bachilleres que se prepararon para ser enfermeras

Fueron 65 las jóvenes que en su formación académica 
incluyeron 700 horas de práctica, rotando en los cuatro 
hospitales de la JBG, durante los 3 años de bachillerato en 
la Unidad Educativa Santa Luisa de Marillac. A las jóvenes, 
la Junta les ofreció trabajo en el hospital que escogieran. Y, 
por el aprovechamiento, ofreció 30 becas, para aquellas 
alumnas que deseaban continuar su Licenciatura en 
Enfermería en la Universidad Católica de Guayaquil.
 
Todo se cumplió, las 43 jóvenes laboran como Auxiliares de 
Enfermería en los Hospitales Luis Vernaza, Gineco-Obstétrico 
Enrique Sotomayor y de Niños Roberto Gilbert, donde son un 
soporte importante en el cuidado de los pacientes. 

Génesis, Pamela, Leidy, Melissa, Marjorie, Mónica y Martha, 
coinciden en que es una experiencia única. “Oportunidad 
como esta no se la tiene fácilmente”, señala Pamela, quien 
labora en la Sala Sta. Teresa del Hospital Luis Vernaza. Fue 
becada y sigue la licenciatura. “Es bueno estudiar y trabajar 
en este hospital, donde llegan pacientes con diferentes 
patologías. Uno puede aprender mucho”, acotó Leidy.

Son 34 bachilleres que trabajan en el Hospital Luis Vernaza; 
20 rotan por las Salas de hospitalización, 8 en Consulta 
Externa y 6 en Emergencia. En la Maternidad Sotomayor, 
trabajan 4; y, en el Hospital de Niños Roberto Gilbert 5, 
las que rotan por las diferentes áreas en tres turnos. Las 
prácticas resultaron fundamentales para escoger el hospital 
donde hoy trabajan.
 
A Génesis le gustan los niños, por eso se inclinó por trabajar 
en la Maternidad Sotomayor; mientras que Mónica, Martha 
y Marjorie lo hacen en el hospital de niños Roberto Gilbert. 
Desde hospitalización, emergencia y la UCIN, estas jóvenes 
marcan la diferencia, no solo por su juventud, sino por 
el aporte que con sus conocimientos están dando a los 
hospitales que les han abierto las puertas al campo laboral.
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Nuevas y mejoradas áreas de computación 
y biblioteca en beneficio de niñas internas

“En la escuela me dan computación, pero aquí vamos a 
tener más tiempo para aplicar los conocimientos”, dijo 
Ámbar, quien está desde los 5 años en el Hogar Calderón 
Ayluardo, donde se abrió la Sala de Computación 
y Biblioteca, complementos educativos, de cultura y 
formación para las 109 niñas becadas del Hogar que 
sostiene la Junta de Beneficencia de Guayaquil.
 
La informática es una herramienta fundamental de 
nuestros días y en número de 10 equipos se abrió la 
Sala, conectados inalámbricamente a internet, vía Wi Fi. 

“Esto era necesario para reforzar las tareas 
escolares. Agradecemos a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil y a sus representantes 
que siempre velan por el cuidado y hacen 
mejoras en beneficio de las niñas”, expresó Sor 
Rosario Quinteros, Administradora.

La implementación está prevista en el Plan Estratégico 
Institucional, lo puntualiza la Econ. Ruth Vera, 
Coordinadora de Planificación, “está dentro de mejora 
continua. El beneficio es para las niñas, queremos que 
ellas reciban una atención integral y les estamos dando 
herramientas para que puedan hacerlo”, subrayó.

La Sala de Computación contará con una central con 
dos tipos de controles y un centro de impresión. Uno 
de los controles sirve para el acceso a las máquinas y, 
el otro, para el acceso a los contenidos, “así evitamos 
el acceso a páginas que no aporten a la formación 
cultural y académica”, destacó el Ing. Carlos Ochoa, 
Jefe de Gestión Administrativa.
 
Pero la informática no riñe con los libros tradicionales. 
Por eso la implementación de la Biblioteca y la solicitud 
de Don Stanley Wrigth para donar libros o series 
de cuentos que contribuyan a edificar el espíritu y la 
formación integral de las niñas.





Adultos Mayores
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Terapia recreativa y ocupacional mejora 
condiciones físicas, emocionales y cognitivas 

en el adulto mayor

Desde hace 13 años se abrió el departamento de 
Terapia Recreativa en el Hogar del Corazón de 
Jesús para cambiar la visión de las actividades 
de ocio, las actividades lúdicas y el tratamiento 
enfocado en el adulto mayor. 
 
Se ha realizado un trabajo de investigación 
para disminuir la postración de cama y la alta 
dependencia del adulto mayor. Los resultados 
muestran la disminución del 40% y 25%, en 
ambos casos, destaca la Lcda. Carmen Delgado, 
Fisioterapista del Hogar del Corazón de Jesús.

“Debido a la alta incidencia de pérdida de memoria 
se fueron descubriendo sus caracteres psico - 
emocionales, los comportamientos psicosociales y 
las enfermedades co-mórbidas que presentaron”, 
acota la fisioterapista. “La pérdida de memoria es 
un problema de salud pública, porque desencadena 

una serie de factores que hacen más compleja la 
situación de cuidado, tanto para la institución, 
adulto mayor y cuidadores”, aclara.

Eso hizo cambiar las actividades. Se buscó las 
que ponen en funcionamiento su capacidad de 
recordar colores, números, ubicaciones, letras. 
Se implementaron los juegos de mesa, dominó, 
parchís, dama, rompecabezas, bingo, logrando 
que los adultos mayores puedan  ubicar, mantener 
y conservar su memoria. “Estamos trabajando por 
la autonomía del adulto mayor. Una autonomía 
física, mental y cognitiva, que les devuelva la 
dignidad y el autoestima”, enfatiza Delgado.
 
Las actividades son variadas para que no se les 
haga una rutina y se promueve la socialización a 
través de un taller de conversación con temas del 
interés para los adultos mayores.



Adulto MayorAdulto MayorGuía del

Lcda. Camila Valdiviezo

Licenciada en Gerontología 
Aplicada

Jefa del Departamento 
Gerontológico
Hogar del Corazón de Jesús

Por lo general pensamos que los peligros para los adultos mayores 
están fuera de casa y dejamos pasar los que existen dentro de casa. 
Por suerte estos riesgos son casi 100% prevenibles gracias a diferentes 
adecuaciones económicas y fáciles que podemos realizar al hogar.

11 Consejos para el cuidado
del adulto mayor en casa

Coloque antideslizantes individuales en 
el piso de la ducha. Estos reemplazarán 
a las tradicionales alfombras de 
ventosas.

Debajo de la alfombra de tela que se 
ubica al salir de la ducha, coloque una 
alfombra antideslizantes a fin de que la 
primera no se mueva.

Una caja de objetos de uso común le 
ayudará a que el adulto mayor pueda 
encontrar  sus pertenencias como: 
billeteras, gafas, plumas, agujas, hilos, 
u otros que necesite tener a la mano.

En la sala y el comedor coloque con 
cinta doble faz varios pedazos de 
goma E.V.A en las patas de mesas y 
sillas para que estén sujetas al piso, a 
fin de evitar resbalones.

Es imposible esconder todos los cables 
de la casa, así que para evitar caídas 
sujételos con velcro.

Instale en la pared de la ducha, una barra horizontal a la 
altura del ombligo. Si la casa del adulto mayor es alquilada 
y no se permite hacer agujeros en la pared, se puede 
reemplazar este elemento con antideslizantes individuales de 
piso, así evitamos un resbalón o una caída en el baño.

El adulto mayor no debe usar jabón 
en barra, ya que este se puede caer 
de sus manos y obligarlo a agacharse. 
Coloque un dispensador con jabón 
líquido.

En el dormitorio reorganice la cajonera 
del adulto mayor poniendo la ropa 
o accesorios que más utiliza en los 
cajones que van de la altura del 
hombro a la rodilla.

Si tiene velador, ubíquelo a la altura 
de la cama y asegure su lámpara de 
noche con cinta doble faz.

Coloque cinta doble faz pegada de 
extremo a extremo en las alfombras 
para evitar que estas se muevan.

El mejor amigo del adulto mayor en 
casos de emergencias dentro y fuera de 
la casa es el celular. Proporcióneselo 
pues si existe una emergencia, lo 
tendrá a la mano para llamar.
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Lotería Nacional

Sorteo extraordinario de Lotería Nacional entregó 
3 millones de dólares a la primera suerte

Se ha convertido en una tradición. Con cada 
Navidad los ecuatorianos esperan el sorteo 
extraordinario de 3’000.000 de dólares, por la 
seriedad y el cumplimiento que tiene en el registro 
de la memoria colectiva, la Lotería Nacional de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

Compran los “guachitos”, no solamente con la 
esperanza de pegarle al “gordo mayor”, sino con 
el convencimiento de ayudar a sostener la amplia y 
solidaria obra social que desarrolla desde hace 126 
años la Junta de Beneficencia de Guayaquil.
 
Así ocurrió esta Navidad, La expectativa se desarrolló 
en el Auditorio del Hospital de Niños Roberto Gilbert, 
donde estuvieron invitados especiales como el grupo de 
pequeños pacientes del Hospital y las niñas del Hogar 
Calderón Ayluardo quienes disfrutaron del espectáculo 
que preparó el grupo de danzas Jazz como preámbulo 
del sorteo extraordinario  N° 5588 de Lotería Nacional.

El coro de la Junta de Beneficencia de Guayaquil tuvo 
destacada actuación con un popurrí de canciones 
navideñas. Luego, Ruperto, el Gnomo y Santa Claus 
pusieron el toque mágico de diálogo, luces y colores.

Allí estuvieron los H. Miembros de la Junta de 
Beneficencia, directivos y funcionarios que disfrutaron 
del show y siguieron paso a paso el sorteo cuyas tres 
primeras suertes fueron anunciadas por los niños 
cantores del Coro de la Universidad de Guayaquil. El 
número 99361 fue el ganador de la 3era suerte con un 
premio de 100 mil dólares; seguidamente el bolillero 
giraba y otorgó al  N° 16950 como ganador de la 2da 
suerte, que premió con 200 mil dólares. Finalmente, el 
bolillero conformó el N° 52358 como el ganador de la 
1era suerte con 3 millones de dólares.
 
Al término del sorteo, el Dr. Werner Moeller, Director 
de la Junta de Beneficencia, realizó el tradicional 
brindis navideño en medio de los Miembros, amigos y 
funcionarios de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.
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La Junta de Beneficencia de Guayaquil, cuenta 
con gran aceptación en las Redes Sociales

Facebook y Twitter son las preferidas por los jóvenes para seguir nuestra labor.

“Que no sepa tu mano izquierda lo que hace tu 
derecha”; dice el evangelio de San Mateo, y este ha 
sido y es, uno de los principios más valorados de 
quienes dirigen la Junta; sin embargo, es necesario 
adecuarse a los tiempos, ”somos hijos de nuestra 
época” escribía Wislawa Szymborska, poetiza polaca 
y premio Nobel de literatura; y vivimos en una época 
marcada fuertemente por la información y por la 
comunicación.

De allí, que es necesario mantener un equilibrio justo, 
entre la labor cotidiana, silente y maravillosa de ayuda 
a los ecuatorianos más necesitados y su difusión 
en medios de comunicación, como la Internet y sus 
diferentes canales como las Redes Sociales, ya que 
estas son un gran amplificador para dar a conocer 
nuestra labor social, sensibilizar, encontrar apoyo, “Y 
muchas posibilidades más”.

Con esta premisa, parte uno de los principales motivos 
del por qué nuestra institución se encuentra en la 
Internet, y es concientizar a los jóvenes ecuatorianos 
la magnitud de la labor benéfica que realiza la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil y generar valoración y 
aprecio por esa labor.

Agradecemos el apoyo de cada uno de nuestros 
seguidores, fans, a todo aquel que vio una 
foto, que brindó su comentario positivo, que 
reprodujo un video testimonial, se sensibilizó y 
lo compartió con alguien más, porque gracias 
a ese tiempo, a esa pequeña acción, nos 
ayudan a seguir dando a conocer nuestra labor 
en beneficio de los ecuatorianos que más lo 
necesitan.
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Acorde a la planificación realizada con los 
representantes del Ingenio Valdez, una brigada del 
Banco de Sangre de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil se trasladó a Milagro hasta el Ingenio 
Valdez para iniciar el proceso de donación voluntaria 
de sangre. Previamente, por espacio de dos días se 
procedió a una campaña de concienciación con 
más de 480 empleados y trabajadores del ingenio 
azucarero, en la que se habló sobre la imperiosa 
necesidad de romper paradigmas, temores o miedos 
para establecer una nueva cultura, de solidaridad 
ante la necesidad que nos puede ocurrir a nosotros, 
en cualquier momento, de tener una emergencia y 
requerir una, dos o más unidades de sangre.
 
Por espacio de dos días, se procedió a receptar 
la donación voluntaria de sangre en los que, 
generosamente, quienes laboran en esta importante 
empresa milagreña mostraron su brazo para donar 
una unidad de sangre.

Victoria Palau González, Coordinadora de Relaciones 
Industriales, dijo que se enteró por medio de una charla 
que el equipo de la Junta de Beneficencia realizó en el 
Ingenio Valdez.
“me siento muy orgullosa de poder cubrir una 
necesidad tan importante como es la sangre, 
un líquido tan precioso en el momento de 
una operación o emergencia de una persona. 
Volvería a donar sangre, mientras lo pueda 
hacer”, afirmó Victoria Palau.
 
Tuve el deseo de servir
Gustavo Zambrano, mensajero de Recursos Humanos, 
dijo que vio el mensaje en un banner, “para la donación 
de sangre y tuve deseo de servir y cooperar para 
donar, es decir, tratar de colaborar con la persona que 
lo necesita”, sostuvo. Dennis Balseca, Coordinadora 
Ambiental, dijo que es la primera ocasión que dona 
sangre, “mi tipo de sangre es O negativo, un tipo de 

DONA SANGRE, DONA VIDA
Exitosa campaña de donación de sangre voluntaria que impulsa la 

Junta, en empresas privadas
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sangre difícil de encontrar, ese fue mi mayor motivación 
para hacerlo.  Sí volvería a donar por apoyar a las 
personas que lo necesitan”, aseguró.

Mientras que Jorge Estrada Vega, Asistente de 
Mantenimiento Programado, estuvo en la charla de 
motivación, “me dijeron que el que dona sangre salva 
vidas y reflexioné, puedo necesitar para mí o para 
algún familiar. Pienso volver a donar en otra ocasión 
si se requiere. Es la segunda vez que dono”, expresó.

A través de esta campaña se lograron captar 
96 donantes voluntarios, logrando un índice del 
20% del total de empleados que recibieron las 
charlas en el Ingenio. La OMS señala que por 
cada 1000 habitantes, al menos 25 deben ser 
donantes, osea el 2.5%.

“La seriedad de la propuesta y los fines que se persiguen 
logró una positiva respuesta y estamos concretando 
la aprobación de otras empresas para que nuestra 
brigada conformada por 10 personas del Banco de 

Sangre, asista como en este caso, a realizar los dos 
procesos. Estamos asimilando la primera experiencia 
para involucrar a todos y hacer una mayor difusión”, 
acota el Dr. Román Ochoa, Director del Banco de 
Sangre de la Junta de Beneficencia de Guayaquil.
 
El Ingenio San Carlos es la siguiente empresa que nos 
ha aceptado emprender la donación voluntaria con 
lo que se está colocando los primeros hitos de una 
campaña para contar con un elemento vital para la 
vida, a la que hay que sustentar con una campaña 
nacional pero sobre todo con educación e información.
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Con resultados positivos cerró la campaña contra 
quemaduras por fuegos artificiales

La Dra. Ana Soria, Jefa de la Unidad de Quemados 
del Hospital de Niños Roberto Gilbert de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil afirmó que se logró reducir 
el número de niños afectados por el uso inadecuado de 
la pirotecnia gracias al esfuerzo conjunto que hemos 
desarrollado con el Cuerpo de Bomberos de Guayaquil.
 
“Si hacemos una relación, en el 2012, tuvimos 
un total de 38 casos y en el 2013, cerramos 
con 20. Logramos bajar la incidencia porque 
a inicios del 2013 atendimos 11 pacientes; al 
iniciar el 2014, tenemos 2 hospitalizados, que 
es la incidencia más alta. Sin embargo, entre 
noviembre y diciembre se dieron 3 casos”, 
explicó la Dra. Soria.
 
El primer paciente del 2014, de 16 años, ingresó a las 
03H00 del primero de enero, quien fue afectado por 
una camareta en su mano izquierda. “Se le realizó una 
reconstrucción y suturas. Va a necesitar injertos de piel 
porque si sufrió una gran afectación de su mano. El otro 
niño ingresó a las 21H00. Según el menor la camareta 
la encendió y se la dio a otro niño quien la lanzó 
cayendo cerca del pie izquierdo y explotó, afectándolo”, 
indicó la Dra. Soria.

La Dra. Rosa Quinde, Subdirectora Técnica del Hospital, 
indicó que esta campaña la desarrollan desde hace una 
década involucrando a escuelas del sector “Los maestros 
manejan didácticamente el tema que lo transmiten 
a los alumnos y estos se convierten en reproductores 
de la prevención ante sus padres. Los tres últimos 
años ampliamos la campaña gracias a los medios de 
comunicación y la iniciativa del área de Comunicación 
Institucional de la Junta que nos involucró con el Cuerpo 
de Bomberos para sumar esfuerzos en la campaña “¿De 
qué lado de la vida estás?”, expresó.
 
Campaña Permanente
Los colaboradores de la Unidad de Quemados del 
Hospital de Niños Roberto Gilbert estiman que la 
campaña debe ser permanente “De los 610 niños 
atendidos por quemaduras en el 2013, por diferentes 
causas, 275 fueron ingresados para el manejo 
hospitalario y el resto con manejo ambulatorio; los 
que más sufren de quemaduras son los niños menores 
de 5 años” explicó la Dra. Ana Soria, quien hizo un 
reconocimiento a la campaña del Cuerpo de Bomberos 
de Guayaquil y al apoyo del Grupo Fybeca que entregará 
los recursos recaudado por la venta de la Novena 
Navideña que desarrolló en su red de distribución, así 
como a todos los medios de comunicación.
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Más Fundaciones reciben nuevas donaciones de 
la Junta de Beneficencia de Guayaquil

La Fundación María Gracia recibió 6 sillas de ruedas, 4 
coches metálicos para examinación pediátrica, 4 camas 
eléctricas, para que de atención a los niños hospitalizados 
en salas de terapia intensiva y a las personas de escasos 
recursos económicos que se encuentren hospitalizadas 
o no, como consecuencia de enfermedades graves que 
les imposibilita su movimiento físico.

“Para nosotros es muy importante la ayuda que 
nos da la Junta de Beneficencia, porque nos 
permite ampliar nuestra labor social”; destacó 
la Subdirectora de la Fundación, Doña Natacha 
Rigaíl.
 
La Unidad Educativa Valdivia, donde se educan 250 
alumnos, que tienen desde el primero al décimo año 
de educación básica, en la sesión matutina, recibió 
12 computadoras para que abran el Laboratorio de 
Computación; además, de 1 chailón, un sillón y una 

silla de ruedas para su departamento médico. Recibió 
la donación la Lcda. Juana García Franco, Directora de 
la Unidad Educativa Valdivia.

También se entregaron equipos de computación para 
las Fundaciones AMAS, Girasol, Juvilus, Madre Teresa 
de Calcuta, Monseñor Enrique Julhes, PANIDIS, Rostros 
Felices, Movimiento Católico Los Caminantes de Emaús, 
Sociedad de Beneficencia Manabita, Iglesia José María 
cuya herramienta servirá para el área administrativa.

Donaciones, gracias a donaciones 
Las donaciones fueron entregadas por el Ing. Jorge Roca 
Orrantia, Inspector de Cooperación Interinstitucional 
con entidades afines. Estas donaciones son posibles 
gracias a las donaciones que la Iglesia de Jesucristo de 
los Santos de los Últimos días, Globus Relief, Francisco 
Internacional, otorgan a su vez a la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil.



Receta  
    del mes

Hayacas de la Abuela

Preparada por Ruth Mejía Coronel

Analista de Control de Cambio - Oficina Central

A pesar de que desde pequeña observaba a su mamá cocinar, aprendió después de casarse.

Como anécdota recuerda que le preparó una rosca de reyes a su familia, que la terminaron 

llamando “roca de reyes”, ya que le quedó durísima e incomible. “Lo recuerdo y me causa risa, 

pero ahora la hago deliciosa”

La receta que nos prepara la llama “Hayacas de la Abuela”, que es una receta tradicional de su 

mamá y el ingrediente que nunca debe faltar en la cocina es el amor, nos asegura Ruth Mejía.

Está muy contenta de colaborar con la Junta y la considera su segundo hogar.

Preparación:
Cocinamos el pollo en 2 litros de agua, junto con la cebolla 

blanca, los aliños, sal y azúcar. Hacemos un refrito con la 

cebolla, pimiento, mostaza y aliños y agregamos el pollo 

desmenuzado.

Una vez hecho el caldo, agregamos poco a poco la 

harina para evitar que se hagan grumos, agregamos la 

mantequilla para cocinar la harina.

Cortamos las hojas a la medida, las lavamos, escurrimos 

y colocamos dos cucharadas de la harina cocinada, 

agregamos el pollo, las pasas, una aceituna y una rodaja 

de huevo. Doblamos la hoja por los cuatro costados y 

colocamos en la olla de vapor por 35 minutos, y listo.

Degustación
Puede disfrutarla con una taza café.

1 Pechuga de pollo sin piel

1/2 Kl de harina de maíz 

2 Cebollas coloradas

1 Pimiento rojo

2 Huevos duros

1/4 Lb. Mantequilla

Aceitunas Pasas

1 Paquete de Hojas de plátano

Para el caldo:
1 Cebolla blanca entera

Aliños
1/4 Lb. Azúcar blanca

1 cucharada de mostaza

Sal al gusto

INGREDIENTES



SOCIALES
CEREMONIA DE LANZAMIENTO DEL SISTEMA RIS-PACS

Foto del recuerdo del equipo de profesionales, que trabajó en la implementación del Sistema RIS - PACS junto a directivos de la JBG, de 
izquierda a derecha: Rafael Alvarado de EOS, Dra. Laura Pazmiño, Rosa Ortega, Mónica Navarrete, Martha Ventura, Ing. Juan Marcet, Gerente 
de Proyecto RIS-PACS, Dr. Werner Moeller, Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, Dra. Mónica Ayón, Ing. Carlos Andrade, Ing. Rosa 
Bermeo, Ing. Daniel Hidalgo, Tec. George Sanchez, Ing. Marcelo Delgado (HLV), Ing. Alexandra Wilches, Ing. Danny Uquillas.

El Auditorio del Hospital de Niños Roberto Gilbert, lució completamente lleno durante el Lanzamiento del Nuevo Sistema 
RIS - PACS, en el que se presentó un video informativo de las bondades del Sistema.

Los médicos, tecnólogos, personal administrativo e invitados especiales, recibieron material informativo sobre las bondades 
del Sistema y se mostraron optimistas sobre el beneficio que brindará la utilización del RIS-PACS.



SOCIALES
CAMPAÑA DE DONACIÓN DE SANGRE EN MILAGRO

RECONOCIMIENTO AL CORO INSTITUCIONAL

Integrantes del Coro Institucional, junto a la Coordinadora del Coro, la Psic. Pilar Adell y el Director del Coro, el Maestro Roy 
Maruri, durante la entrega del Reconocimiento que autoridades de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, les brindaron por su 
destacada participación durante su primer año de formación.

Arriba centro: Equipo de colaboradores que participó en la campaña de Donación 
Voluntaria de Sangre “DONA VIDA, DONA SANGRE”.
Izquierda: Momento en el que colaboradores del Ingenio San Carlos en Milagro, reciben  
charlas de concienzación sobre la Donación de Sangre.
Derecha: El Dr. Ramón Ochoa, Jefe del Banco de Sangre, interactuando con uno de los 
donantes voluntarios.



Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

- ¡Oye, has bajado mucho de peso!
- Es que voy al GYM
- ¿Y te ponen a hacer mucho ejercicio?
- No, pero con lo que me cobran casi no como.

Están charlando dos uvas, una verde y una morada:
La uva verde le dice a la morada:
- RESPIRAAAAA!!!
La uva morada le contesta a la verde:
- Y TÚ MADURAAA!!!
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Horizontal

7. Hablar dos o más personas entre ellas.
8. Lámina delgada hecha con pasta de fibras vegetales que se 
utiliza para escribir o dibujar en ella.
10. Poner una cosa o a una persona en el lugar que le corresponde 
según un criterio determinado.
11. Masa de agua salada que cubre las tres cuartas partes de la 
superficie de la Tierra.
12. Sostenerse y moverse por el aire un insecto o animal usando las 
alas, o un avión o aparato similar por un medio artificial.

Vertical
1. Libro de consulta en el que se recoge, generalmente en orden 
alfabético, un conjunto de palabras de una o más lenguas
2. es la explicación del contenido de un texto para aclarar todos 
sus aspectos.
3. Que se mueve de manera rápida y con soltura
4. Importancia o valor que tiene una persona o una cosa
5. Instrumento para escribir o dibujar
6. Volver a producir una cosa
9. Firmeza en los afectos y en las ideas que lleva a no engañar ni 
traicionar a los demás

123456

10

8

7

9

1112

123456

8

7

10

9

1112

Era una fiesta exclusivamente de fresas, pero la piña 
tenía muchas ganas de ir.
Cuando todas estaban en la fiesta, llegó la piña y le 
preguntaron.
¿Qué haces aquí?
y ella contestó
“es que vengo de piña... colada”.






